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外交部文旅部聯發赴美預警
提醒中國公民注意安全審慎前往 專家：回擊美激進言行

外交部和文旅部昨日在國務院新
聞辦發佈會上聯合發佈赴美預

警。外交部領事司副司長陳雄風表
示，近期，美國執法機構多次採取
出入境盤查、上門約談等多種方式
騷擾赴美中國公民，提醒赴美中國
公民和在美中資機構提高安全意
識、注意加強防範、妥善積極應
對。文旅部新聞發言人喻劍南表
示，近期，美國槍擊、搶劫、盜竊
案件頻發，提醒中國遊客充分評估
赴美旅遊風險，及時了解旅遊目的
地治安、法律法規等信息，切實提
高安全防範意識，確保平安。

整體安全環境影響出遊
文旅部引述美方數據表示，2018

年美國接待中國遊客人數約300萬人
次，消費約300億美元。同年，出境
旅遊總人數近1億5千萬人次。「這
麼多遊客出遊，選擇去哪裡，既取
決於遊客個人意願，也取決於旅遊
企業產品設計等多種因素。其中最
重要的一個因素，毫無疑問就是旅
遊目的地的整體安全環境。相信中
國遊客會根據自身情況，對旅遊目
的地的安全狀況作出謹慎評估，明
智選擇。」喻劍南說。

北京市社會科學院外國所副研究
員、中國人民大學國家安全研究院
學術委員會秘書長戚凱就此向香港
文匯報表示，美國一直存在粗暴執
法等問題，特別是孟晚舟案等事件
的發生，令中國公民尤其是中資企
業高管、高科技人才赴美確實面臨
很大風險。此次多部門發佈赴美預
警，顯示出中國對公民在海外的安
全風險意識有所增強。

盼美為兩國交流創條件
戚凱認為，這次聯合發佈赴美預

警還具有很強的象徵意義。「這和

之前商務部設立『不可靠實體清
單』的做法一致，是對美國政府行
政執法部門此前過激做法的回擊，
具有很強的政治宣示意味，是在警
告美國。」戚凱說，過激手段對兩
國企業和人民沒有任何好處。
外交部昨日也強調，人員往來是

促進中美兩國間各領域交流與合作
的基礎。中美開展人文交流與合作
符合雙方共同利益，符合兩國人民
的共同願望。希望美方採取更加積
極的措施，使兩國人員往來更加便
利，進而為兩國各領域交流合作創
造更好的條件。

繼中國教育部前天（3日）發出對美留學預警後，
文旅部、外交部昨天（4日）同時提醒中國公民謹慎
赴美，要加強防範。前天剛向自明分析美國遏制中國
延禍學子傷人害己的資深教育界老友，再向自明指
出，特朗普政府把遏華行動伸延至旅遊、外交，將
「中國貴客當賊辦」，倒行逆施搞新「麥卡錫主
義」，不尊重中國民眾，違背美國核心價值和世界發
展潮流，「全世界對佢都神憎鬼厭」。
因特朗普出爾反爾，升級中美貿易戰，近期美國國
內「中國威脅」、「中國滲透」的聲音又甚囂塵上，

連正常的中美教育文化交流合作都受到政治化
打壓。例如孔子學院被污衊為中

國在美進行政治

影響、傳播中國價值觀的工具；特朗普本人甚至影射
所有中國留學生都是「間諜」。美國當局用懷疑、敵
視的心態對待中國人，針對中國赴美學生、學者的簽
證限制、滋擾日益頻密，美國的執法機構多次採取出
入境盤查、上門約談等手段，騷擾赴美公幹、旅遊的
中國公民。
老友忍不住直斥：「特朗普有無搞錯，這樣做分明

是對中國人搞白色恐怖，讓人聞到上世紀50年代的麥
卡錫主義的味道，簡直是開歷史倒車。」當年美蘇冷
戰，美國政府打着反共產主義的旗號，以「安全顧
慮」等莫須有的罪名，打壓各界人士，連著名喜劇大
師查理．卓別林和「原子彈之父」羅伯特．奧本海默
都成為受害者，被指控為蘇聯間諜；有科學家夫婦更
因此被判電椅死刑，美國瀰漫人人自危的恐怖氣氛。
老友指出：「如今，特朗普整天把『國家安全』掛在
嘴邊，並以此作為打壓不同政見的工具，麥卡錫主義
借屍還魂，限制中國學生、學者、遊客只是表面，根
本是要遏制中國。」

「不過，特朗普政府對中國人民不友好的行為，首
先突破美國社會價值的底線，令美國主流社會、大多
數國民反感。」老友一針見血指出。美國是一個多元
文化種族的國家，奉行民主、自由、平等、人權是美
國的主流價值觀。正是因為這種價值觀的包容開放、
兼收並蓄，令美國從一個蠻荒之地、「牛仔國」，華
麗轉身變成政治經濟文化科學都非常先進的「超級大
國」。
老友慨嘆：「可惜呀，特朗普高叫『美國優先』、
『美國第一』，大搞貿易保護主義損人利己，貿易戰
的矛頭不僅指向中國，連歐盟自己友和墨西哥這種長
期夥伴都不放過。」最匪夷所思的是，美國國務院6
月1日宣佈，今後外國人赴美簽證申請，簽證申請人
須填報過去5年使用的社交媒體賬戶名稱、電郵地址
及電話號碼，否則會遭拒簽。這項措施正是特朗普提
出的。難怪不少美國人抱怨，美國辛苦數十年建立起
來的道德高地、世界領袖風範，被特朗普一鋪清袋。
近日，特朗普正在英國國事訪問，獲英女王伊利

沙伯二世設國宴款待。國宴當日適逢二戰諾曼第登
陸紀念日。女王在席間發言時強調，諾曼第紀念日
提醒人們，經歷二戰無數犧牲，各國共同建立國際
機構，去防止重蹈戰爭覆轍。儘管世界不斷變遷，
我們仍要銘記這些體制的初衷：國家攜手捍衛難以
得來的和平。老友笑笑口說：「不知特朗普聽不聽
得明女王的弦外之音。」
對於中國政府向國民發佈赴美國的安全提醒，老友

稱讚：「這當然
是形勢使然，更
是一個負責任政
府應該做的事。
這樣做，讓國民
真正感受到作為
中國人的尊嚴，
感到國家對人民
安全的重視和保
護。」

特朗普為「麥卡錫主義」招魂 全球神憎鬼厭

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）中

國外交部、文化和旅遊部昨日下午聯合發佈

赴美預警，兩部門稱，近期，美國執法機構

多次採取出入境盤查、上門約談等多種方式

騷擾赴美中國公民，同時近期美國槍擊、搶

劫、盜竊案件頻發。中國遊客、中資機構等

應提高安全意識，審慎前往。外交部強調，

針對中國公民在入境美國時或在美境內被美

方執法機構無端盤查騷擾等情況，中方已多

次向美方表達關切。「提醒赴美中國公民注

意相關安全風險，是完全應該的事情。」3

日，中國官方剛剛對赴美留學發出預警。北

京國際問題專家向香港文匯報表示，這是中

方對美國此前激進做法的回擊，具有很強的

政治宣示意味。

香港文匯報訊（記者 孔雯瓊、倪夢璟、胡永愛、姜嘉軒 上
海、深圳、香港報道）昨日文化和旅遊部就赴美旅遊發出預
警，香港文匯報記者採訪旅遊業界了解到，今年以來去美國旅
遊的人數趨少，簽證難疊加美國安全問題，即使暑假出遊高峰
前夕亦訂單寥寥。有業內人士直言，如今預警一出，估計赴美
旅遊業務更慘淡，不少旅行社已經壓縮美國旅遊產品。
原本6月是暑期出遊報名的火爆時段，但近幾個月前來問詢美國

旅遊的人數少得可憐。「7月初的10人成行團，至今沒有滿員。
要知道前幾年赴美暑期團都要提前2個月報名。」一名資深導遊透
露，最近去美國旅遊的人真的少了，再加上預警的出爐，他預估
將有很多團會因為人數不足而被取消。

華企被行政調查增多
「最近幾天，我們旅行社有個10人的商務團，其中2-3個客戶被
美國大使館要求進行行政調查，還有2人被拒簽，剩下的都順利拿
到簽證。」廣州御程出入境服務有限公司CEO陳雲表示，據悉，一
直以來，美國對於中國在化工、高端計算機等行業的商務訪問有着
嚴格審查。在中美貿易戰打響後，中國企業被行政調查的比例明顯
升高，美國大使館通常會要求中國企業補充一些公司資料，或者與
被訪問的美國企業雙方的往來記錄、過往郵件等。「行政調查一般
來說是出於驗證企業訪美的真實目的。從我們旅行社的情況來看，
經歷了行政調查的客戶，基本上都順利拿到了簽證。」陳雲說。

暫未影響留學港生
有美國升學專家表示，最近愈來愈多香港家長有相關疑問，整

體而言暫未見對赴美港生有實際影響，但建議家長和學生持續關
注事態進展，並要為升學及簽證相關手續早作準備，防患未然。
提供美國升學顧問服務的領峰教育總經理黃旭俊接受香港文匯報
查詢表示，不少家長都會問（中美關係）會否有影響，是否轉往
英國比較好等等，但至今未見對港生有實際影響，亦暫未有因中
美關係而放棄升學個案，過往經歷亦甚少有港生留學簽證被拒，
會持審觀態度觀望事態發展。

簽證申辦難 赴美遊慘淡

香港文匯報訊 據新華社報道，
記者昨日從商務部獲悉，商務部新
聞發言人當日應詢就美方對《關於
中美經貿磋商的中方立場》白皮書
發佈的聲明發表談話。發言人說，
美方從中美貿易中獲益巨大，「吃
虧」論完全站不住腳。
中國政府2日發佈了《關於中美

經貿磋商的中方立場》白皮書，美
國貿易代表辦公室和美國財政部3
日就白皮書發表聲明。

市場作用致貿易順差
商務部新聞發言人表示，美方不

顧多邊貿易規則，以貿易逆差為由

頻繁採取單邊主義和保護主義措
施，挑起中美經貿摩擦，同時在中
美經貿磋商中企圖將自身利益訴求
強加於中國，是典型的貿易霸凌主
義行為。
美方做法給中美兩國和世界造成

損害，責任完全在美方。中方認
為，美對華貿易逆差受到多種客觀
因素影響，是市場作用的結果。美
方從中美貿易中獲益巨大，「吃
虧」論完全站不住腳。
發言人說，此屆美國政府自上任

以來，罔顧全球利益，堅持「美國
優先」，藐視國際責任和義務，肆
意動用政府力量打壓他國企業，擾

亂全球產業鏈、供應鏈。誰不尊重
國際規則，誰採取「不公平」做
法，不言自明。

盼美方放棄錯誤做法
發言人表示，中方始終抱着最大的

耐心和誠意，推進中美經貿磋商，
《關於中美經貿磋商的中方立場》白
皮書對此已進行詳細闡述。美方指責
中方在磋商中「開倒車」，完全是無
稽之談。在磋商過程中，就文本內容
及相關表述提出修改建議、做出調
整，這是貿易談判的通常做法。美國
政府在過去十餘輪談判中曾不斷調整
相關訴求，但卻隨意指責中方「開倒

車」，無非是要潑髒水，這是中方不
能接受的。
發言人說，中方始終認為，雙方

在經貿領域的分歧和摩擦，最終需
要通過對話和磋商來解決。但磋商
是有原則的，需要建立在相互尊
重、平等互利的基礎上。如果一方
不尊重另一方的主權和核心利益，
想通過施壓迫使另一方做出讓步，
以取得只對自己有利的結果，這種
談判是不會成功的。希望美方放棄
錯誤做法，同中方相向而行，本着
相互尊重，平等互利的精神，管控
分歧，加強合作，共同維護中美經
貿關係健康穩定發展。

商務部：美「吃虧」論完全站不住腳
2日清晨，多地網友紛紛在網絡上傳圖片和視

頻稱目擊到發光不明飛行物。內地媒體引述天文
專家表示，從光影形狀以及其飛行軌跡來看，更
可能是從地面發射的。與此同時，遼寧海事局2

日發佈遼航警0096航行警告稱，2日2時30分到正午12時之
間，渤海區域將執行軍事演習任務，正是在這個時間段內，所
謂的不明飛行物出現在從渤海灣到新疆的多省上空。

解放軍火箭軍官方微博「東風快遞」3日晚發佈了一條意味
深長的博文「你們相信這世上有UFO嗎？晚安，小『火』伴
~」，並配以一張矗立於夜空中的導彈圖片。約兩小時後，海
軍官微「人民海軍」也發了一條看不出型號的導彈海上發射
的圖片，並配文「你也相信UFO嗎？」 環球時報官方微博轉
發該微博並配文「巨浪！巨浪！不斷的增長！」面對火箭軍
和海軍官博的「瘋狂暗示」，網友們紛紛留言表示：「懂
了。」

新浪軍事刊出軍評陳光文的文章指，從圖片看這個發光物的
移動沒有傳統導彈那麼快，而且呈現出高空機動的姿態，這與
中國此前試驗的高超音速武器十分相像，因此判斷：從渤海灣
水下核潛艇如094B或者096上進行了新型潛射戰略導彈的試
驗，並且試驗的是搭載高超音速武器彈頭的新型巨浪-2B或者
是巨浪-3導彈，兩項技術的融合，就意味着中國率先在核潛艇
上部署了高超音速導彈。

不過，著名軍事專家李傑向香港文匯報指出，此次發射的
並不一定是巨浪，而有可能是中近程彈道導彈。這位專家分
析，近來，美國不斷高調宣稱要繼續進入南海進行所謂「自
由航行」，並多次穿越台灣海峽，解放軍發射導彈對美國是
一種警告。他分析，台灣對美國而言具有重要戰略地位，而
蔡英文當局又想美國介入，未來美國必然要介入台灣問題。
國務委員兼國防部長魏鳳和日前強調，台灣問題事關中國主
權和領士完整。如果有人膽敢把台灣從中國分裂出去，中國
軍隊別無選擇，必將不惜一戰，必將不惜一切代價，堅決維
護祖國統一。 ■香港文匯報記者 葛沖 北京報道

香港文匯報訊 發改委官網昨日發
佈文章《國家發展改革委召開稀土
行業專家座談會研究推動稀土產業
高質量發展》指出，為深入貫徹落
實習近平總書記在贛州考察調研時
的重要講話精神，昨日，國家發展
改革委相關司局召開稀土行業專家
座談會，分析行業發展現狀，就推

動我國稀土產業高質量發展聽取意
見建議。
與會專家指出，稀土是現代工業

中不可或缺的重要戰略資源，也是
改造傳統產業、發展新興產業的關
鍵戰略性基礎材料。與會專家建
議，稀土是不可再生的稀缺資源，
國家要強化稀土行業全方位監管，

開展生產秩序整頓，嚴厲打擊違法
違規行為，使無證生產、非法走私
等無處藏身，徹底斬斷「黑色」產
業鏈；要加強出口管控，建立稀土
出口全流程追溯和審查機制；同時
支持行業科技進步和資源高端應
用，加快實現由依靠資源消耗為主
的粗放型規模化擴張，轉向依靠基
礎研發能力提升和技術進步的創新
驅動發展，形成全產業鏈競爭優

勢。
國家發展改革委相關司局負責同

志表示，將認真研究、充分採納專
家意見建議，與有關部門抓緊出台
有效管用舉措，加大行業整頓規範
力度，創新完善相關管理機制，加
快構建產業結構合理、科技水平先
進、資源有效保護、生產運行有序
的行業發展格局，切實發揮好稀土
作為戰略資源的特殊價值。
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加強稀土出口管控 促進產業轉型升級
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■外交部和文旅部昨日聯合發佈赴美預警。圖為中國遊客在美國紐約大都會藝術博物館參觀。
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